22. Distintas miradas a los procesos democratizadores de la segunda mitad del siglo XX

Joaquín Baeza Belda (ISHIR, UNR-CONICET): <u>baeza@usal.es</u> Adrian Florin Tudorica (Universidad de Almería): <u>at181@ual.es</u>

Resumen:

Los procesos de democratización o de transición a la democracia son fenómenos complejos que pueden ser examinados desde perspectivas y escalas de análisis diversas. Si bien los primeros estudios privilegiaron una escala nacional de estos cambios políticos, en las últimas décadas diferentes trabajos han enriquecido el panorama, ofreciendo nuevos puntos de vista que van desde lo internacional y transnacional a otras miradas de tipo subnacional, local e incluso barrial. Todas ellas han matizado o complejizado ciertas ideas generadas desde la perspectiva nacional, que en muchas ocasiones coincidía con el caso de la capital, y han abierto nuevos campos para el estudio de las transiciones al incorporar nuevos actores y nuevas cronologías. A ello también ha contribuido la evolución de las investigaciones realizadas por los analistas de nuestro país. El propio estudio sobre el proceso democratizador español ha pasado de ser visto inicialmente como modélico y exportable a ser considerado hoy en día por algunos como la causa de todos los males del sistema democrático actual. Asimismo, debemos recalcar la sucesión de acontecimientos internacionales que han sumado nuevos modelos, problemas y perspectivas. Entre ellos habría que añadir, por ejemplo, los casos latinoamericanos de la década de los ochenta. Por su parte, la caída del sistema socialista de tipo soviético en el Este de Europa provocó un nuevo tipo de transición, que afectaba al ámbito político, económico y social. A pesar de las diferencias, dichos procesos han marcado, para lo bueno y para lo que no lo ha sido tanto, el devenir de las sociedades de estos países.

Por ello, somos fieles defensores de la imperante necesidad de dar un paso más en los análisis sobre los procesos de transición, mirándolos a través de diversas escalas de análisis, estudiando lo sucedido en distintas latitudes con el objetivo de generar un diálogo de ideas que abran nuevas perspectivas. Consideramos que es el momento de aprovechar el vasto bagaje que la historiografía española tiene en este ámbito para examinar otras latitudes, enriqueciendo los estudios sobre dichos lugares a la vez que recogemos ideas para poder aplicar en los análisis sobre nuestro país. En ese sentido, mediante este taller queremos invitar a aquellas personas que se dediquen a la investigación de diversos procesos democratizadores para que presenten trabajos que ofrezcan escalas de análisis alternativas a los procesos de transición o que hagan dialogar o contraponer esas distintas miradas. Realizamos esta convocatoria desde un espíritu amplio, que abarca desde lo cronológico a lo temático. En ese sentido, consideramos oportunas todas aquellas investigaciones que se dediquen al análisis de los procesos democratizadores en la segunda mitad del siglo XX, pudiendo centrarse en los casos de diversos países, aceptándose diferentes escalas de análisis, si bien se priorizarán los estudios comparativos. Gracias a ello, este taller posibilitará no solo la realización de estas investigaciones, sino que su propio desarrollo despertará nuevos horizontes que los hará retroalimentarse.